

ISSN 2221—2698

электронный научный журнал
«Арктика и Север»

ФГАОУ ВПО «Северный (Арктический)
федеральный университет
имени М.В.Ломоносова»



Редакция электронного научного журнала
«Арктика и Север»

Архангельск
2015. № 20

Арктика и Север. 2015. № 20

Междисциплинарный электронный научный журнал

© Северный (Арктический) федеральный университет имени М. В. Ломоносова, 2015

© Редакция электронного научного журнала «Арктика и Север», 2015

Журнал зарегистрирован в: Роскомнадзоре как электронное периодическое издание на русском и английском языках, свидетельство Федеральной службы по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций Эл № ФС77-42809 от 26.11.2010. The ISSN International Centre — мировом каталоге сериалов и продолжающихся ресурсов 23—24.03.2011. Научной электронной библиотеке Elibrary.ru, базе данных РИНЦ, лицензионный договор № 96-04/2011R от 12.04.2011. В каталогах международных баз данных: Directory of Open Access Journals (DOAJ) с 18.08.2013; EBSCO Publishing (США) с декабря 2012 года; Global Serials Directory Ulrichsweb (США) с октября 2013 года; NSD (Норвегия) с февраля 2015 года; InfoBaseIndex (Индия) с мая 2015 года.

Учредитель — ФГАОУ ВПО «Северный (Арктический) федеральный университет имени М.В. Ломоносова». Состав редакционного совета журнала «Арктика и Север» опубликован на сайте — <http://narfu.ru/aan/DOCS/redsovet.php>. Главный редактор — Юрий Фёдорович Лукин, доктор исторических наук, профессор, заслуженный работник высшей школы РФ.

Журнал публикует статьи, в которых объектом исследования являются Арктика и Север, по следующим группам специальностей:

08.00.00 Экономические науки

23.00.00 Политология

24.00.00 Культурология

Правила направления, рецензирования и опубликования научных статей опубликованы на сайте журнала: http://narfu.ru/aan/rules/publication_rules.pdf, декларация об этике: <http://narfu.ru/aan/rules/ethics.pdf>. Авторы несут ответственность за содержание статьи, достоверность представляемой информации, в случае заимствования материалов у других исследователей обязательно делают соответствующие ссылки. Плагиат во всех своих формах является проявлением неэтичного поведения и недопустим.

Плата с авторов, в том числе с аспирантов и студентов, за публикацию статей не взимается. Гонорары не выплачиваются.

Редакция рассматривает факт направления и получения авторских рукописей как передачу авторами своих прав на публикацию в журнале «Арктика и Север» и размещение в базах данных, включая РИНЦ, DOAJ и других, что способствует продвижению публикационной активности авторов и отвечает их интересам.

Все номера журнала на русском и английском языках находятся в свободном доступе на сайте САФУ: <http://narfu.ru/aan/> В печатном виде журнал не издаётся и не распространяется.

Все рукописи рецензируются. Редакция журнала сохраняет за собой право выбора наиболее интересных и актуальных материалов.

Будем рады видеть вас в числе авторов журнала «Арктика и Север»!

Arctic and North. 2015. N 20

Multidisciplinary electronic scientific journal

© Northern (Arctic) Federal University named after M.V. Lomonosov, 2015

© Editorial board of the electronic scientific journal “Arctic and North”, 2015

Published not less than four times per year

The journal is registered at Roskomnadzor as electronic periodical published in Russian and English, Registration certificate EI № FS77-42809 from November 26, 2010. The system of Russian Science Citation Index (RSCI), license contract № 96-04/2011R from April 12, 2011. The catalogs of international databases: Directory of Open Access Journals — DOAJ (2013); EBSCO Publishing, USA (2012); Global Serials Directory Ulrichsweb, USA (2013); NSD in Norway (2015); InfoBaseIndex of India (2015).

The Founder — Northern (Arctic) Federal University named after M.V. Lomonosov. The list of the editorial Board of the journal “Arctic and North” is published at the website: <http://narfu.ru/aan/DOCS/redsovet.php>. Editor-in-Chief — Yury Fedorovich Lukin, Doctor of Historical Sciences, Professor, Honorary Worker of the higher education of the Russian Federation.

The journal publishes scientific articles focused on the Arctic and the North within the following groups of specialties:

08.00.00 Economic sciences

23.00.00 Politology

24.00.00 Culturology

Rules and regulations concerning submission, peer reviews and publication are available at the Journal’s website: http://narfu.ru/aan/rules/publication_rules.pdf. Ethics Regulations: <http://narfu.ru/aan/rules/ethics.pdf>. Authors are responsible for the content of the article, the accuracy of the information provided, and in case of borrowing materials from other researchers they must make the appropriate references. Plagiarism in all forms is a manifestation of unethical behavior and therefore is unacceptable.

No payments for article publication are collected from authors, including students and postgraduate students. Honorariums are not paid.

The editorial board considers receiving manuscripts as an authors’ transfer of their rights to be published in “Arctic and North” journal and placed in databases, including RSCI, DOAJ, which assists to promote the publishing activity of the authors and is in their interests.

All journal issues in Russian and English are available for free at the NArFU website: <http://narfu.ru/aan/>. The journal is neither published nor distributed in a printed form.

All manuscripts are reviewed. The editorial Board of the journal has the right to choose the most interesting and relevant materials to publish first.

We will be glad to see you among the authors of “Arctic and North” journal!

Содержание Contents

Экономика северных социумов и политика Economic Sciences. Politology

- Джуряев И.И.** Арктика не безлика. Арктика — это конкретные люди, со своей историей и опытом
Dzhuraev, Ildar I. Arctic is not faceless. Arctic is real people, with their own history and experience 6
- Гальцева Н.В.** Социально-экономическое развитие северных и арктических регионов Дальнего Востока: потенциал, проблемы и пути решения
Galtseva, Natalia V. Socio-economic development of Northern and Arctic regions of the Far East: potential, problems and solutions 18
- Говорова Н.В.** Страны-наблюдатели Арктического Совета: сравнительный анализ человеческого развития
Govorova, Natalia V. The observer countries of the Arctic Council: a comparative analysis of the human development 29
- Залывский Н.П.** Северный морской путь: потенциал ожидания и реальные проблемы функционирования
Zalyvsky, Nikolay P. The Northern Sea Route: potential of expectations and the real functioning problems 37
- Кондраль Д.П., Морозов Н.А.** Власть, бизнес и население в северных регионах России: проблемы и перспективы взаимодействия
Kondral, Dmitry P., Morozov, Nikolay A. Government, business and the population in of the Northern regions of Russia: problems and prospects of cooperation 58
- Летовальцева М.А.** Стратегия устойчивого развития лесопромышленного комплекса как подсистемы региональной экономики
Letovaltseva, Marina A. Strategy of sustainable development for the forestry complex as a subsystem of the regional economy 73
- Башкин В.Н., Трубицина О.П., Припутина И.В.** Оценка геоэкологических рисков в зонах влияния предприятий нефтегазовой промышленности в Российской Арктике
Bashkin, Vladimir N., Trubitsina, Olga P., Pripulina, Irina V. Evaluation of geo-environmental risks in zones of influence of oil and gas industry in the Russian Arctic 92
- Шестакова Т.П.** Борис Лавров, начальник первой Ленской
Shestakova, Tatyana P. Boris Lavrov, commander of the First Lena expedition 99

Культура народов Арктики и Севера Culturology

Ханрахан, Мора. Бесконечность на льду: полярные исследователи и коренное население во время крушения корабля «Карлак» Роберта Бартлетта
Hanrahan, Maura. Indefinitely on the Ice: Indigenous—explorer relations in Robert Abram Bartlett’s Accounts of the *Karluk* Disaster 125

Строгова, Е.А. Женщины в русских поселениях на севере Якутии в конце XVII — начале XVIII в. или «женский вопрос» глазами археолога
Strogova, Ekaterina A. Women in the Russian settlements in the north of Yakutia at the end of 17th — beginning of 18th century, or the “women's issue” through the eyes of an archaeologist 148

Обзоры Reviews

Рыкова В.В., Горте Ю.Д. Самоопределение и правовые основы развития коренных малочисленных народов Севера: анализ документального потока из базы данных «Научная Сибирика»
Rykova, Valentina V., Gorte, Julia D. Self-determination and the legal basis for the Northern indigenous people development: an analysis of the documentary from the “Scientific Sibirica” database 154

Лукин Ю.Ф. Арктика: нанотехнологии, военно-промышленный комплекс, инвестиции, национальная идея
Lukin, Yury F. Arctic: nanotechnology, military-industrial complex, investment, national idea 164

Summary

Авторы, аннотации, ключевые слова / Authors, abstracts, keywords 169

Редакционный совет журнала «Арктика и Север» / Editorial Board of “Arctic and North” journal 175

Выходные данные / Output data 177